
 

Active Passive Voice एक बहुत ह� important topic है। Normally हम active voice का ह� use करत ेह� पर 
कुछ कुछ situations ऐसी होती है जहाँ Passive voice का use करना बेहतर होता है। एक example देखत ेहै - 
 
The guard will close the office at 10 pm. गाड� रात 10 बजे काया�लय बदं कर देगा। 
 
यहाँ पर अगर थोड़ा सोच� तो �या चीज़ important ह�? Guard या office का बदं होना? यह important नह�ं है �क 
कौन office बदं कर रहा है, important   information​ है �क office रात 10 बजे बदं हो जाएगा।  इस�लए जब 
focus object (िजस पर काम �कया गया हो) पर हो तो Passive voice का use करना better है -  
 
The office will be closed at 10pm. रात 10 बजे काया�लय बदं हो जाएगा। 
 
इसी तरह से एक और sentence हम अ�सर �लखा हुआ देखत ेह� और कभी कभी �कसी को warn करत ेहुए बोलत े
भी है - 
The cameras are watching you. कैमरे आपको देख रहे ह�। 
यह वा�य सह� है पर आप इसे अगर passive voice म� बोल�गे तो वह �यादा effective रहेगा और आप इस 
message को better way म� convey कर सकत ेहै - 
 
You are being watched. आप पर �नगाह रखी जा रह� है। 
 
कुछ और examples दे�खए - 
 
Someone built this house 100 years ago. �कसी ने यह घर 100 साल पहले बनवाया था।  
अब यहाँ पर �कसने बनवाया, यह नह�ं पता और इस�लए इसको mention करने क� भी ज�रत नह�ं ह�। आप 
simply इसे ऐसे भी कह सकत ेहै - 
This house was built 100 years ago. यह घर 100 साल पहले बनाया गया था। 
 
अब तो आप समझ गए ह�गे �क passive voice का use object को importance देने के �लए होता है।  
 
अभी तक हमने tenses या direct indirect speech के lessons म� िजतने भी examples देख� है वो सभी 
active voice के ह�। सबसे पहले जानत ेह� �क Active and Passive voice �या  होत ेह�?  
पहले �हदं� म� जानत ेह� इ�ह� �या कहा जाता है -  
Active voice - कृतवा�य वा�य  
Passive voice - कम�वा�य वा�य  
हम �कसी भी काय� करने के तर�के को दो तरह से बता सकत ेह� - 
1 - पहला तर�का िजसम� यह बताया जाए �क काय� कौन कर रहा है। सारा focus subject या�न जो काय� कर रहा 
है, उस पर हो। इस तर�के से काय� को बताने वाले वा�य� को Active voice कहत ेह�। जसेै - 
Vandana is writing a mail. वदंना एक मेल �लख रह� है। 
इस वा�य म� Vandana काय� कर रह� है, Vandana एक subject है और इस�लए इस पर परूा focus है।  
अ�य श�द� म� जब क�ा� (subject) के �वारा काम �कया जा रहा है तो वह वा�य active voice का sentence 
होगा।  
 
2 - दसूरा तर�का िजनम� यह बात बतायी जाती है �क �कस पर काय� �कया गया है। सारा focus उसी पर होता है। 
इसे Passive voice कहत ेह�  जसेै - 



 

A mail is being written by Vandana. वदंना �वारा एक मेल �लखा जा रहा है।/ एक मेल वदंना �वारा �लखा 
जा रहा है।  
इस वा�य म� subject (mail) कोई काय� नह�ं कर रहा बि�क इस पर काय� �कया जा रहा है। एक तरह से subject 
PASSIVE है। इस�लए यह passive voice का sentence है।  
 
अब जानत ेह� Active Voice से Passive Voice म� बदलने के कुछ common rules -  
 
1) Active Voice को Passive Voice बनाने के �लये Object को Subject बनाया जाता है तथा Subject को 
Object बनाया जाता है। 
Ishita conducted online English classes. इ�शता ने ऑनलाइन इंि�लश classes सचंा�लत क�ं। 
जब हम इसका passive voice बनात ेह� तो इस वा�य के subject (Ishita) को Passive voice का object और 
इस वा�य (Active voice) के object (online English classes) को Passive voice का Subject बना देत ेह�। 
तो sentence इस तरह होगा - 
Online English classes were conducted by Ishita ma'am. इ�शता ममै �वारा ऑनलाइन अ�ेंजी क�ाएं 
संचा�लत क� ग�।/ ऑनलाइन अ�ेंजी क�ाएं इ�शता ममै �वारा सचंा�लत क� ग�। 
 
2) Passive voice म� "By" का use �कया जाता है।  
 
3) Passive voice म� हमेशा verb क� 3rd form का use होता है।  
 
4) Passive voice म� ज�र� नह�ं �क हमेशा BY का use हो। वा�य इसके �बना भी बनाया जा सकता है अगर वह 
complete meaning दे रहा है तो। जसेै -  
The clothes are sold in the mall. 
यहाँ कौन बेच रहा है यह important नह�ं है। इस�लए By नह�ं लगाया।  
इसके अलावा यह भी ज�र� नह�ं �क हमेशा by का ह� �योग हो। कभी कभी with और to का भी �योग होता है जसेै 
- 
 
The water fills the tub. 
The tub is filled with water. 
 
He knows me. 
I am known to him. 
  
Active voice को Passive voice म� बदलत ेसमय अगर pronoun हो तो उसे भी बदला जाता है - 
Active voice --    Passive Voice 

I Me 
We Us 
You You 
He Him 
She Her 
It It 
They Them 

 



 

इसका उ�टा भी सह� है अगर me का use Active Voice म� हुआ है तो उसे Passive voice म� I म� बदल �दया 
जाएगा।  
 
अब जानत ेह� क� �कस तरह tenses को बदला जाता है - 
 
 
 

 Active Voice   Passive Voice 

 Simple Present Tense  
Assertive sentence - Sub + 1st form of verb 
(s/es) + object. 
Negative sentence - subject + do/ does + not 
+ base form of verb + object 
Interrogative sentence - Do/ Does + subject + 
verb + object ? 

 
Assertive sentence - subject + is/ am/ are + 
3rd form of verb + object 
Negative sentence - subject + is/ am/ are + 
not + 3rd form of verb + object  
Interrogative sentence - Is/ Am/ Are + subject 
+ 3rd form of verb + object? 

 Present Continuous Tense  
Assertive sentence - Sub + is/ am/ are + ing 
form of verb + object. 
Negative sentence - subject + is/ am/ are + 
not + ing form of verb + object 
Interrogative sentence - Is/ Am/ Are + subject 
+ ing form of verb + object ? 
 

 
Assertive sentence - Sub + is/ am/ are + 
being + 3rd form of verb + object. 
Negative sentence - subject + is/ am/ are + 
not + being + 3rd form of verb + object 
Interrogative sentence - Is/ Am/ Are + subject 
+ being + 3rd form of verb + object? 

 Present Perfect Tense  
Assertive sentence - Sub +  has/ have + 3rd 
form of verb + object. 
Negative sentence - subject + has/ have + 
not + 3rd form of verb + object 
Interrogative sentence - Has/ Have + subject 
+ 3rd form of verb + object ? 
 

 
Assertive sentence - Sub +  has/ have + been 
+ 3rd form of verb + object. 
Negative sentence - subject + has/ have + 
not +been +  3rd form of verb + object 
Interrogative sentence - Has/ Have + subject 
+ been + 3rd form of verb + object ? 

 Present Perfect Continuous Tense  
 

There is no passive voice of this tense 

 Simple Past Tense  
Assertive sentence - subject + 2nd form of 
verb + object 
Negative sentence - subject + did + not + 1st 
form of verb + object 
Interrogative - Did + subject + 1st form of 
verb + object 
 

 
Assertive sentence - subject + was/ were + 
3rd form of verb + object 
Negative sentence - subject + was/ were + 
not + 3rd form of verb + object  
Interrogative sentence - Was/ Were + subject 
+ 3rd form of verb + object? 



 

 Past Continuous Tense 
Assertive sentence - Sub + was/ were + ing 
form of verb + object. 
Negative sentence - subject + was/ were + 
not + ing form of verb + object 
Interrogative sentence - Was/ Were + subject 
+ ing form of verb + object ? 
 

 
Assertive sentence - Sub + was/ were + 
being + 3rd form of verb + object. 
Negative sentence - subject + was/ were + 
not + being + 3rd form of verb + object 
Interrogative sentence - Was/ Were + subject 
+ being + 3rd form of verb + object? 

 Past Perfect Tense  
Assertive sentence - Sub +  had + 3rd form of 
verb + object. 
Negative sentence - subject + had + not + 3rd 
form of verb + object 
Interrogative sentence - Had + subject + 3rd 
form of verb + object ? 
 

 
Assertive sentence - Sub +  had + been + 3rd 
form of verb + object. 
Negative sentence - subject + had + not 
+been +  3rd form of verb + object 
Interrogative sentence - Had + subject + been 
+ 3rd form of verb + object ? 

 Past Perfect Continuous Tense  
 

There is no passive voice of this tense 

Simple Future Tense 
Assertive sentence - Sub + will/ shall + 1st 
form of verb + object. 
Negative sentence - subject + will/ shall + not 
+ base form of verb + object 
Interrogative sentence - Will/ Shall + subject 
+ verb + object ? 

 
Assertive sentence - Sub + will/ shall + be + 
3rd  form of verb + object. 
Negative sentence - subject + will/ shall + not 
+ be  + 3rd form of verb + object 
Interrogative sentence - Will/ Shall + subject 
+ be + 3rd form of verb + object ? 

Future Continuous Tense 
 

There is no passive voice of this tense 

Future Perfect Tense 
Assertive sentence - Sub +  will/ shall + have 
+ 3rd form of verb + object. 
Negative sentence - subject + will/ shall + not 
+ have + 3rd form of verb + object 
Interrogative sentence - Will/ Shall + subject 
+ have + 3rd form of verb + object ? 
 

 
Assertive sentence - Sub +  will/ shall + have 
+ been + 3rd form of verb + object. 
Negative sentence - subject + will/ shall + not 
+ have been + 3rd form of verb + object 
Interrogative sentence - Will/ Shall + subject 
+ have been + 3rd form of verb + object ? 

 Future  Perfect Continuous Tense  
 

There is no passive voice of this tense 

 
 
�यान द� �क यहाँ हमने interrogative sentences म� �सफ�  helping verb वाले questions के बारे म� ह� 
जाना है। Wh- words वाले वा�य� का Passive voice हम next class म� सीख�गे।  



 

 
Passive Voice म� चार 4 Tense के वा�य नह�ं बनाये जात ेह�। 
 
1. Present Perfect Continuous Tense 
2. Past Perfect Continuous Tense 
3. Future Perfect Continuous Tense 
4. Future Continuous Tense 
 
इसका एक reason यह है �क इनम� पहले से ह� be form का use �कया गया है।  
 
अब हम सब tenses को examples के through समझ�गे - 
 

Simple Present Tense 
 
AV - I keep the butter in the fridge. म� म�खन को ��ज म� रखता हंू। 
PV - The butter is kept in the fridge. म�खन को ��ज म� रखा जाता है। 
 
AV - They do not sell that house. वे उस घर को नह�ं बेचत ेह�। 
PV - That house is not sold by them. वह घर उनके �वारा नह�ं बेचा जाता है। 
 
AV - Do they care for the old people? �या वे बढ़ेू लोग� क� परवाह करत ेह�? 
PV - Are the old people cared for by them? �या बढ़ेू लोग� क� देखभाल उनके �वारा क� जाती। 
 
AV - Few people help the needy people. कुछ लोग ज़�रतमदं लोग� क� मदद करत ेह�। 
PV - The needy people are helped by the few people. ज़�रतमदं लोग� क� मदद कुछ लोग� �वारा क� 
जाती है।  
 
AV - Manish completes the project in time. मनीष �ोजे�ट को समय से परूा करता है। 
PV - The project is completed in time by Manish. �ोजे�ट मनीष �वारा समय पर परूा �कया गया। 
 

 Present Continuous Tense  
 
AV - You are learning English with the help of Hinkhoj. आप �हखंोज क� मदद से अ�ेंजी सीख रहे ह�। 
PV - English is being learnt by you with the help of Hinkhoj. �हखंोज क� मदद से आपके �वारा अ�ेंजी 
सीखी जा रह� है। 
 
AV - Doctor is counseling the patient. डॉ�टर मर�ज क� काउंस�लगं कर रहे ह�। 
PV - The patient is being counseled by the doctor. डॉ�टर �वारा मर�ज क� काउंस�लगं क� जा रह� है। 
 
AV - She is not doing online shopping. वह ऑनलाइन शॉ�पगं नह�ं कर रह� है। 
PV - Online shopping is not being done by her. उसके �वारा ऑनलाइन शॉ�पगं नह�ं क� जा रह� है। 
 
 



 

AV - Is Vandana offering Ishita a cup of tea? �या वदंना इ�शता को एक कप चाय दे रह� है?  
PV - Is a cup of tea being offered by Vandana to Ishita. �या वदंना �वारा इ�शता को एक कप चाय द� 
जा रह� है? 
 
AV - All the leaders are asking people to stay at home. सभी नेता लोग� को घर पर रहने के �लए कह रहे 
ह�। 
PV - People are being asked to stay at home by all the leaders. लोग� को सभी नेताओ ं�वारा घर पर 
रहने के �लए कहा जा रहा है। 
 
 
 

Present Perfect Tense 
 
Government has made the relief camps for the migrants. सरकार ने �वा�सय� के �लए राहत �श�वर 
बनाए ह�। 
The relief camps have been made for the migrants (by the government). �वा�सय� के �लए (सरकार 
�वारा) राहत �श�वर बनाए गए ह�। 
 
I have donated Rs. 1 Lakh in PM Cares funds. म�ने 1 लाख क� धनरा�श PM Cares funds म� दान द� है।  
Rs. 1 Lakh has been donated in PM cares fnd by me. 1 लाख क� धनरा�श मेरे �वारा PM Cares 
funds म� दान द� गयी है।  
 
Roushan has not cooked food. रौशन ने खाना नह�ं बनाया है। 
Food has not been cooked by Roushan. रौशन �वारा खाना नह�ं बनाया गया है। 
 
Have you won the match? �या आपने मचै जीता है? 
Has the match been won by you? �या मचै आपके �वारा जीता गया है? 
 
Has she not attended the class? �या उसने �लास अट�ड नह�ं �कया है? 
Has the class not been attended by her. �या क�ा उसके �वारा अट�ड नह�ं क� गयी। 
 

Simple Past Tense 
 
Government imposed the lockdown. सरकार ने lockdown लगाया। 
The lockdown was imposed by Government. सरकार �वारा lockdown लाग ू�कया गया। 
 
PM Modi asked the people to light the diyas and candles. पीएम मोद� ने लोग� से द�ये और मोमब��यां 
जलाने को कहा। 
The people were asked to light the diyas and candles by PM Modi. लोग� को पीएम मोद� �वारा द�ये 
और मोमब��यां जलाने को कहा गया। 
 
Many film personalities helped the daily wage earners during lockdown. कई �फ�म हि�तय� ने 
लॉकडाउन के दौरान दै�नक मजदरू� कमाने वाल� क� मदद क�। 



 

The daily wage earners were helped during lockdown (by many film personalities). दै�नक वेतन 
भो�गय� क� लॉकडाउन के दौरान (कई �फ�मी हि�तय� �वारा) मदद क� गई। 
 
Few people did not follow the rules. कुछ लोग� ने �नयम� का पालन नह�ं �कया। 
The rules were not followed by few people. कुछ लोग� �वारा �नयम� का पालन नह�ं �कया गया। 
 
Did they arrest them? �या उ�ह�ने उ�ह� �गर�तार �कया? 
Were they arrested (by them)? �या उ�ह� �गर�तार �कया गया? 
 
 

 Past Continuous Tense 
 

Vandana ma'am was taking English classes. वदंना ममै अ�ेंजी क� क�ाएं ले रह� थीं। 
English classes were being taken by Vandana ma'am. वदंना ममै �वारा अ�ेंजी क�ाएं ल� जा रह� थीं। 
 
Doctors were serving the people dedicatedly. डॉ�टर सम�प�त �प से लोग� क� सेवा कर रहे थे। 
The people were being served dedicatedly by doctors. लोग� को डॉ�टर� �वारा सम�प�त �प से सेवा द� 
जा रह� थी। 
 
Government was informing the people about social distancing. सरकार सोशल �ड�टि�सगं के बारे म� 
लोग� को बता रह� थी। 
The people were being informed about social distancing (by the government.) लोग� को सोशल 
�ड�टि�सगं के बारे म� स�ूचत �कया जा रहा था। 
 
Vandana ma'am was not allowing the students to talk. वदंना ममै छा�� को बात नह�ं करने दे रह� थीं। 
The students were not being allowed to talk (by Vandana ma'am). छा�� को (वदंना ममै �वारा) बात 
करने क� अनमु�त नह�ं द� जा रह� थी। 
 
Was Manish repairing the car? �या मनीष कार क� मर�मत कर रहा था? 
Was the car being repaired by Manish? �या मनीष �वारा कार क� मर�मत क� जा रह� थी? 
 
 

 Past Perfect Tense 
 
Manish had made tiktok videos. मनीष ने tiktok videos बनाया था। 
Tiktok videos had been made by Manish. Tiktok videos मनीष के �वारा बनाए गए थे।  
 
Prakash Sir had solved the misunderstanding. �काश सर ने गलतफहमी को हल कर �दया था। 
The misunderstanding had been solved by Prakash Sir. गलतफहमी को हल कर �दया था (�काश सर 
�वारा)। 
 
Had they caught the thief? �या उ�ह�ने चोर को पकड़ा था? 
Had the thief been caught by them? �या चोर उनके �वारा पकड़ा गया था? 
 
Vidhi had not received the file. �वधी को फाइल नह�ं �मल� थी। 
The file had not been received by Vidhi. �वधी के �वारा फाइल नह�ं ल� गयी थी। 



 

 
We had already bought all the essential things. हमने सभी ज�र� चीज� पहले ह� खर�द ल� थीं। 
All the essential things had been already bought by us. सभी आव�यक चीज� पहले ह� हमारे �वारा 
खर�द� गई थीं। 
 
 

 
 
 
 
 
 

Simple Future Tense 
 

I will keep the documents. म� द�तावेज रखूगंा। 
The documents will be kept my me. द�तावेज मेरे पास रखे जाएंगे। 
 
They will distribute the food. वे भोजन �वत�रत कर�गे। 
The food will be distributed. भोजन �वत�रत �कया जाएगा। 
 
Manish will edit all the videos. मनीष सभी वी�डयो को ए�डट करेगा। 
All the videos will be edited by Manish. सभी वी�डयो मनीष �वारा ए�डट �कए जाएंगे। 
 
Vandana will not play PUBG. वदंना PUBG नह�ं खेलेगी। 
PUBG will not be played by Vandana. PUBG वदंना �वारा नह�ं खेला जाएगा। 
 
Will Rohan start the classes? �या रोहन क�ाएं श�ु करेगा? 
Will the classes be started by Rohan? �या रोहन �वारा क�ाएं श�ु क� जाएंगी? 
 
 

Future Perfect Tense 
 
They will have brought the toy. वे �खलौना ले आए ह�गे। 
The toy will have been brought by them. �खलौना उनके �वारा लाया गया होगा। 
 
Vipul will not have changed the table cover. �वपलु ने टेबल कवर नह�ं बदला होगा। 
The table cover will not have been changed by Vipul. टेबल कवर को �वपलु ने नह�ं बदला होगा। 
 
Will she have written the notes. �या उसने नो�स �लखे ह�गे। 
Will the notes have been written by her? �या नो�स उसके �वारा �लखे गए ह�गे? 
 
She will have taken medicines on time. वह समय पर दवाई ले चकु� होगी ।  
Medicines will have been taken by her on time.  दवाई उसके �वारा समय पर ल� जा चकु� होगी । 
 
The judge will have issued orders in our favour. जज हमारे प� म� आदेश पा�रत कर चकेु ह�गे ।  
Orders will have been issued by the judge in our favour. आदेश जज �वारा हमारे प� म� पा�रत �कया 
जा चकुा होगा । 
 



 

 
अब आप समझ चकेु ह�गे �क �कस तरह वा�य� को Passive voice म� बदला जा सकता है।  आप इसे अपनी 
daily life के समय भी use कर सकत ेह�। Rules रटने से अ�छा है आप इसे बोले, िजतना आप बोल�गे, आपक� 
practice होगा और आप अ�छे से इन rules को याद कर पाएंगे.  
 
अपनी next �लास ने हम �फर से active passive voice के बारे म� बात कर�गे।  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


